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DEPORTE PÁG.18

Seremi de Medio Ambiente entregó 
detalles, y el indicador muestra las 
diferencias de 2023 y 2024, hasta el 6 
de julio. Todo esto asociado a las 
bajas temperaturas registradas en 
los últimos días.

En un 180%  
aumentan alertas  
por calidad del aire  
a nivel regional

CIUDAD PÁG.8 CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.12-13

Martín Bustos,  
el joven tenista 
local que busca 
consolidarse en el 
ámbito nacional

La actividad se enfocará en el fac-
tor humano en torno a una grave 
problemática en Chile y la Región.
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Ergonomía UdeC 
impulsa evento  
para mejorar el 
combate de los 
incendios 
forestales 
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Servicio Nacional del 
Patrimonio explica 
exigencias de 
reconstrucción tras 
última licitación del 
Mercado penquista
CIUDAD PÁGS.6-7
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Biobío está entre  
las regiones donde 
menos cayó la oferta 
laboral por internet
De acuerdo con el Índice de Avisos 
Laborales de Internet (IALI) que 
publica el Banco Central, las regio-
nes con las bajas menos pronuncia-
das fueron Aysén, con -11,5%; 
Antofagasta, con -14,3%; y Biobío, 
con -14,9%.  
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14

Alcaldes de comunas 
precordilleranas 
preparan propuesta para 
acceder a rebaja de la luz

INICIATIVA SERÁ ENVIADA AL MINISTERIO DE ENERGÍA

     Los alcaldes de las comunas de la Región que 
cuentan con centrales de energía limpia, como 
hidroeléctricas y plantas eólicas, ya han iniciado 

las gestiones y conversaciones con parlamentarios 
para elaborar una propuesta de mecanismo de 
acceso a una rebaja tarifaria de la electricidad, 

ante el Ministerio de Energía. Aseguran que deben 
ser considerados al igual que aquellos que están 
bajo Transición Socioecológica Justa.

Argumento es que deben ser considerados igual que aquellos  
territorios que están bajo Transición Socioecológica Justa.  

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: TOMAR PRECAUCIONES ANTE LAS BAJAS TEMPERATURAS
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ENFOQUE

KAThERINE VIVEROS  
BA Ops Director Chile y Perú Resilience , Arcadis

La equidad de género es mucho 
más que algo positivo: se trata de un 
valor imprescindible para las organi-
zaciones que intentan marcar una 
diferencia en nuestra sociedad y con-
tribuir a lograr un mundo mejor. Se-
gún la Organización de Naciones Uni-
das, cerrar las brechas de género en 
el ámbito del trabajo es esencial para 
materializar la Agenda 2030 para el 
Desarrollo Sostenible y lograr los Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible. 

Por eso, para las empresas, sus be-
neficios no solo se vinculan con indi-
cadores claves del negocio, sino que 

presas de todo el mundo para las mu-
jeres, según una encuesta global de 
Forbes a 70 mil trabajadores de ins-
tituciones multinacionales en 37 paí-
ses. Un reconocimiento que se suma 
a otros premios, como el top 20 mun-
dial en el de los mejores lugares para 
trabajar de Glassdoor en 2024 y la 
presencia en el Índice de Igualdad 
de Género 2023 de Bloomberg. 

Los reconocimientos obedecen a 
una estrategia corporativa que pone 
a la diversidad y los derechos huma-
nos en el centro de su modelo de ne-
gocios, con cinco programas 
estratégicos globales centrales 
en la construcción de equidad 
y equilibrio de género. A nivel regio-
nal, este impulso nos ha permitido 
consolidar un 34,9% de dotación fe-
menina con un 38% de mujeres en 
cargos de liderazgo y un 66,7% en po-
siciones gerenciales o de dirección. 

El arraigo de esta visión en nuestra 
cultura organizacional está motivan-
do enormes beneficios a nivel inter-
no y también en nuestro entorno. 
Como personas y trabajadores, nos 
permite trasladar esta manera de ha-
cer las cosas a nuestras propias esfe-
ras de influencia, propiciando un 

inciden directamente en su crecimien-
to como organización. Aquellas que 
promueven las oportunidades de em-
pleo y liderazgo para las mujeres for-
talecen su eficiencia y crecimiento, 
pero, algo aún más relevante, dan una 
señal de que este proceso es posible. 

De acuerdo a la ONU, las compa-
ñías que tienen tres o más mujeres en 
puestos directivos superiores consi-
guen mejores resultados en todos los 
ámbitos de desempeño. En Arcadis, 
bien sabemos de esto: este año fuimos 
nombrados, por segunda vez conse-
cutiva, como una de las mejores em-

Diversidad de género 
en empresas

ThIAGO KLEINUBING 
General Manager de 
IBM Consulting Chile

La inteligencia artificial (IA) gene-
rativa está redefiniendo el panora-
ma empresarial en Chile y el mundo, 
ofreciendo oportunidades transfor-
madoras sin precedentes para la in-
novación y el crecimiento. A medida 
que los directores ejecutivos (CEOs) 
se apresuran hacia la adopción de la 
IA Generativa, se abren nuevas pers-
pectivas y desafíos en el panorama 
empresarial. 

De hecho, según nuestro CEO 
Study de IBM, los CEOs están adop-
tando rápidamente la IA genera-
tiva, aunque persisten interro-
gantes sobre su impacto en la 
fuerza laboral y la cultura organi-
zacional. Los desafíos son claros: hay 
una necesidad de alinear la adop-
ción tecnológica con la preparación 
de los colaboradores y la evolución de 
las estructuras corporativas. 

Sabemos que el 37% de las empre-
sas chilenas tienen dificultades para 
cubrir puestos tecnológicos clave. 
Sin embargo, las soluciones están al 
alcance: la capacitación y el desarro-
llo continuo de habilidades son fun-
damentales, así como el desarrollo de 
una cultura organizacional que fo-

zando la calidad, la privacidad y la se-
guridad de la información que ali-
mentará los sistemas de IA. Esto es 
esencial para mantener la confianza 
de los clientes y cumplir con las regu-
laciones legales. 

Es así como la adopción de IA ge-
nerativa requiere un enfoque multisis-
témico y al abordar estos elementos, 
las empresas chilenas no sólo estarán 
listas para adoptar la IA generativa, 
sino también podrán liderar su imple-
mentación de manera efectiva, segu-
ra y responsable.

mente la creatividad y la innovación. 
En América Latina, el 51% de los 

CEOs informa que está contratando 
para roles relacionados con la IA ge-
nerativa que no existían el año pasa-
do. En Chile, esta cifra asciende a un 
impresionante 71%, lo que indica un 
crecimiento significativo y una apues-
ta por la IA como motor de cambio 
que crea valor. 

Las empresas chilenas tienen la 
oportunidad entonces de liderar la 
transformación digital en la región, 

aprovechando la IA generativa 
para mejorar la toma de deci-
siones, personalizar la expe-

riencia del cliente y optimizar 
operaciones. La clave será equilibrar 
la adopción tecnológica con la in-
versión en infraestructura y capital 
humano, asegurando que tanto la 
tecnología como las personas estén 
alineadas para impulsar el éxito em-
presarial en la era de la IA con el pro-
pósito de prosperar en ella, estable-
ciendo un modelo para otros países 
del mundo. 

Para que las empresas chilenas se 
preparen eficazmente para la adop-
ción de la IA generativa, es crucial 

desarrollar una estrategia integral 
que abarque aspectos clave y, en ese 
contexto, los directores ejecutivos 
chilenos están actuando con rapidez, 
pero muchos aún están determinan-
do las implicancias de la IA generati-
va para la mano de obra donde un 60% 
contempla en reducir o redistribuir. 
Cifra más alta que la global que llega 
a un 47%. 

La gobernanza de datos también 
juega un papel crucial ya que las em-
presas deben establecer políticas cla-
ras para la gestión de datos, garanti-

Inteligencia artificial

Esta semana se completó la pues-
ta en servicio del proyecto CEME1, 
que  suma más de 882.000 paneles so-
lares de alta tecnología, lo que lo po-
siciona como el parque fotovoltaico 
más grande de Chile. Las instalacio-
nes se ubican a siete kilómetros de 
María Elena, en la Región de Antofa-
gasta, y cuenta con 480 MW de capa-
cidad instalada y generará energía 
para más de 500 mil hogares. 

 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
“Inauguramos el parque solar más 
grande de Chile. Se trata del parque 
fotovoltaico CEME1, una inversión 
de US$280 millones que contempla 
la construcción, en 2025, de un siste-
ma de almacenamiento que asegura-
rá energía limpia y constante para el 
futuro”. 
 
David de la Paz 
@daviddelapaz 
“#CEME1, la mayor planta solar de 
#Chile, fue inaugurada en Atacama, 
desierto entre los más calientes de 
mundo, en uno de los proyectos clave 
para alcanzar la ambiciosa meta de 
descarbonizar al país sudamericano 
hacia 2050”. 
 
Superintendencia de  
Electricidad y Combustibles 
@SEC_cl 
“La Superintendenta #SEC, Marta 
Cabeza, participó en la inauguración 
de la planta solar CEME1 en #Sierra-
Gorda, Región de #Antofagasta. Ésta 
es la planta solar más grande de Chi-
le con 480MW de capacidad instala-
da y más de 882 mil paneles solares 
de alta tecnología”. 
 
Ministerio de Energía 
@MinEnergia 
“Participamos en la inauguración del 
parque solar más grande de Chile. El 
parque fotovoltaico CEME1 contó 
con una inversión de US$280 millo-
nes y contempla la construcción, en 
2025, de un sistema de almacena-
miento que asegurará energía limpia 
y constante para el futuro”. 
 
Lucas Morera 
@Morera_Lucas 
“Ceme1 una locura 480mw nada que 
envidiarle a una gran hidroeléctrica”.

#FUE TENDENCIA
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efecto positivo en la comunidad. No 
cabe duda, es una de las maneras más 
efectivas de inspirar a las futuras ge-
neraciones y contribuir a acelerar 
este proceso. 

Como organización también obser-
vamos que la presencia de mujeres 
talentosas y capacitadas aporta a con-
solidar una perspectiva diversa en 
nuestras operaciones, nutriéndonos 
de diferentes puntos de vista en los 
procesos e incentivando, al mismo 
tiempo, procesos de innovación y crea-
tividad. Entendemos que una compa-

ñía que otorga a la mujer el rol 
que le corresponde es igualmen-

te un lugar que mejora su capaci-
dad de inclusión y crece en su capa-

cidad de resiliencia: la probabilidad de 
adaptarse frente al cambio y garanti-
zar la continuidad de sus negocios. 

Traducir la igualdad en acciones 
significativas –que permitan cons-
truir espacios de trabajo donde todos 
y todas podamos aportar y crecer– es 
un imperativo ético para aquellas em-
presas que intentan día a día aportar 
al desarrollo sostenible de nuestro 
planeta. No es posible soñar en un 
futuro sostenible sin impulsar este 
proceso tan necesario como justo. 
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EDITORIAL

En los últimos días, se han registrado las tempe-
raturas más bajas del año en el Gran Concep-
ción. El martes recién pasado hubo -1,2 grados 
en Talcahuano, en lo que ha sido una constan-

te en varias comunas. Una condición que, sin dudas, obli-
ga a la población a tomar precauciones para apaciguar 
los efectos del intenso frío. 

En ese sentido, desde el rubro automotriz revelan 
que existe un alza en la demanda por productos relacio-
nados al buen estado de los vehículos y de precaución 
para manejar. “Lo que más se busca son cadenas para ir 
a la nieve, esenciales. Ahora, para temas como escarchas 
en el vidrio o similares (del día a día), se busca lo que es 
el desempañante de vidrio o anti escarchas”, comentó 
Juan Moreno, dueño de “Comercial Moreno”. 

Desde el ámbito de la salud, también se han hecho lla-
mado a la ciudadanía. El seremi Eduardo Barra recalcó 
la relevancia del autocuidado para prevenir los conta-
gios de enfermedades respiratorias y sugirió el uso de 
mascarilla en el transporte público, una medida que hace 
tiempo ya se había mencionado como recomendable.  

Además, la Ruta Médica, que forma parte del plan Pro-
tege Calle de la Seremi de Desarrollo Social y Familia, 
también ha intensificado sus labores para evitar que las 
personas que pernoctan en la vía pública mueran o se 
vean afectadas en su calidad de salud. “La responsabili-

Tomar precauciones ante  
las bajas temperaturas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ley de Protección de Datos 
  
Señora Directora: 

La Ley de Protección de Datos 
avanza el Congreso y su inminente 
aprobación conllevará ciertos desa-
fíos que no deben subestimarse. 
Uno de las principales retos será la 
complejidad y el costo que implica-
rá su adaptación, especialmente 
para las Pymes, quienes deberán 
cumplir con los estándares de segu-
ridad y las políticas de privacidad 
requeridas, lo que implicaría inver-
siones considerables en tecnología 
y capacitación del personal.  

Por otro lado, la efectividad de 
esta ley dependerá en gran medida 
de la capacidad de la Agencia de 
Protección de Datos Personales 
para fiscalizar y hacer cumplir la 
legislación. Si esta entidad no 
cuenta con los recursos, la infraes-
tructura o la autonomía necesaria, 
podría limitar la efectividad de la 
norma en proteger los derechos de 
los individuos y en asegurar un 
manejo adecuado de los datos per-
sonales en todas las industrias, lo 
que será un desafío permanente 
para quienes estén gobernando. 

Esta iniciativa legal marca un 
antes y un después en cuanto a 
cómo se usa la información perso-

nal de los chilenos en cualquier es-
pacio u organización, pero para 
eso, también tiene que existir ma-
yor claridad y especificaciones en 
áreas como la transferencia inter-
nacional de datos y en la definición 
de datos sensibles. Si se quiere si-
tuar a Chile como un líder en pro-
tección de datos en la región, pri-
mero, se debe garantizar que esta 
futura ley tenga una implementa-
ción y un desarrollo consistente en 
el tiempo.  

 
Myriam Pérez 
Líder de la Mesa de 
Ciberseguridad de la Asociación de 
Empresas Chilenas de Tecnología 
(Chiletec) 
 
Caída cotizantes 
  
Señora Directora: 

En los últimos meses, la ficha es-
tadística entregada por la Superin-
tendencia de Pensiones ha arroja-
do un dato relevante y preocupan-
te, que ha pasado desapercibido 
por todos los actores del sistema 
previsional. Ocurre que la relación 
entre cotizantes mensuales del sis-
tema previsional versus a los afilia-
dos, cayó por debajo del 50%, más 
precisamente a un 49%. 

Políticas públicas como el fuerte 
aumento del sueldo mínimo, o re-
ducción de jornada laboral a 40 
horas semanales, tienen un impac-
to real en la formalidad laboral, y 
por ende en las futuras pensiones. 

Lo expuesto anteriormente, ra-
tifica que el destino del aumento 
de la tasa de cotización debe ir a 
las cuenta de capitalización de los 
trabajadores, pues se debe prote-
ger a quien cotiza mensualmente, 
ya que si dicho aumento, o un por-
centaje de este se destina a repar-
to, acrecentará la informalidad, o 
la subcotización. 

Si queremos mejorar las pensio-
nes, primero se debe fortalecer el 
empleo formal, y propuestas al res-
pecto no existen en la discusión 
actual.  

 
Eduardo Jerez Sanhueza 
 
Tacos por todos lados 
  
SeñoraDirectora: 

¿Habrá alguna solución para 
que el tema de los tacos termine o 
sea menor de una vez por todas? 
Ya es insoportable la pérdida de 
tiempo en algunos tramos.  

 
Fabián Aguilar Torres

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

dad del Gobierno, frente a personas que viven en esta 
condición de calle es una responsabilidad de Estado, es 
nuestro deber hacernos cargo de cómo viven quienes por 
distintas razones han caído a esta condición. Es de suma 
importancia poder dar solución a sus necesidades, brin-
darles el apoyo necesario y actuar para que puedan sa-
lir de esta situación y prevenir para que otros caigan en 
ella”, dijo el delegado presidencial regional (S) Humber-
to Toro. 

En un escenario que se pronostica siga de la misma 
manera durante algunos días, es necesario que la ciuda-
danía tome sus resguardos de autocuidado para evitar 
problemas de salud y también otros de índole colectiva 
que puedan verse asociados a las bajas temperaturas. Y 
desde las autoridades, es fundamental apoyar en todo 
lo que sea posible, sobre todo en lo relativo a cuidados 
del transporte público, de las calles y también en lo ya 
mencionado con las personas que viven en situación de 
calle. 

Es necesario que la ciudadanía, 

cuando deba salir del hogar, lo 

haga con los resguardos 

adecuados, tanto en el transporte 

como en lo referido a los cuidados 

personales. 

¡
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Hasta el 14 de 
julio

Alcaldes de comunas 
precordilleranas avanzan en 
propuesta para acceder a 
rebaja en tarifa eléctrica

PRIMER ACERCAMIENTO CON SENADOR GASTÓN SAAVEDRA

Los alcaldes de las comunas de la 
Región del Biobío que cuentan con 
centrales de energía limpia, como 
hidroeléctricas y plantas eólicas, ya 
han iniciado las gestiones y conver-
saciones con parlamentarios para 
elaborar una propuesta de mecanis-
mo de acceso a una rebaja tarifaria de 
la electricidad, ante el Ministerio de 
Energía. 

Y es que los jefes comunales argu-
mentan que las localidades que  es-
tán aledañas a mega centros de gene-
ración eléctrica generan repercusio-
nes en sus territorios, que las 
empresas generadoras no tributan en 
sus comunas y que pagan la luz más 
cara de Chile. 

Es que al inicio de la polémica por 
el aumento en la cuenta de la luz, los 
municipios ya habían adelantado la 
confección de un petitorio, el que 
debía ser respaldado por parlamen-
tarios locales. 

En este sentido, ahora, el senador 
Gastón Saavedra (PS), dijo que “la 
idea es elaborar una presentación al 
Ministerio de Energía de subsidiar a 
aquellas comunas, territorios, en 
donde están instaladas todo lo que 
son las generadoras de  energía lim-
pia. Hay un impacto inevitable de 
eso y esa externalidad no la tienen 
porqué absorber las comunas donde 
se instalaron estas plantas”. 

Asimismo, el senador puntualizó 
que “las externalidades no pueden 
ser con cargo a la calidad de vida de 
las comunas donde están instaladas 
estas plantas. De ahí que hay que ela-
borar una propuesta al Ministerio 
de Energía y al de Medio Ambiente 
para ver cómo se podría llevar a cabo 
esta tarea”.  

 
Municipios 

Jorge Rivas, alcalde de Mulchén, 
hizo un llamado a la unión de las co-
munas que cuentan con este tipo de 
plantas, que abarca desde Alto Bio-
bío hasta Los Ángeles, junto con “el 
apoyo y la colaboración de los parla-
mentarios, que nuestra voz sea escu-
chada, con la finalidad que a través 
de nosotros también se escuche la 
voz de nuestros vecinos y vecinas, el 
clamor en definitiva de la comunidad 
de la cual somos parte”. 

Rivas sostuvo que estas comunas 
aportan de forma importante al su-
ministro central con la generación de 
energía, por lo cual deberían tener 
una rebaja en las cuentas de la luz. 
“Que nuestros vecinos puedan pagar 
un porcentaje menos, tener un incen-
tivo, por algo estás generando ener-
gía para el funcionamiento del siste-
ma en el país”, dijo. 

impactos negativos en la comuna.  
“En el caso de la comuna de Negre-

te, siendo una comuna que genera 
energía limpia, eso no quiere decir 
que no tengamos un impacto nega-
tivo en el entorno, en el territorio y 
con nuestros vecinos. (...) No dejar ese 
espacio tan abierto para que las em-
presas lleguen y entren, en donde los 
municipios dejan de percibir los pa-
gos de los derechos, ya que se cance-
lan estos en Santiago”, indicó Peña. 

FOTO: ENEL

Iniciativa será enviada al Ministerio de Energía. Idea había sido anunciada bajo el 
argumento que estos territorios, que aportan producción energética limpia, deben ser 
considerados al igual que aquellos que están bajo Transición Socioecológica Justa.

sado con diputados y diputadas del 
distrito del cual somos parte”.  

Para Nivaldo Piñaleo, alcalde de 
Alto Biobío, en su comuna las centra-
les generan duras consecuencias para 
la zona, apuntando que las empresas 
no tributan en el propio territorio.  

“Es un grave error haber aprobado 
una ley así, en donde se dejan comu-
nas con pertinencia cultural, que fue-
ron dañadas su identidad y su cultu-
ra, donde se construyeron grandes 
centrales, tierras que están inunda-
das y pueblos que quieren destruir. 
Hoy que no nos consideren en las re-

bajas de estas tarifas es un grave 
error. Callados no nos vamos a que-
dar, lo vamos a demostrar y lo vamos 
a plantear, porque eso es una injus-
ticia.La empresas privadas ni siquie-
ra tributan en las comunas”, aseveró.  

Bajo ese contexto, el jefe comunal 
complementó que “el Biobío hoy tie-
ne tres grandes centrales, una central 
de paso y más encima con la luz más 
cara en Alto Biobío, ni siquiera toda 
la población está electrificada”.  

En tanto, el alcalde de Negrete, Al-
fredo Peña, aseguró que las plantas 
de energía limpia igual involucran 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

La idea es elaborar una presentación al Ministerio  
de Energía de subsidiar a aquellas comunas. 

Gastón Saavedra (PS),senador.“ ”

corre el plazo de postulación 
al Subsidio Eléctrico.

De acuerdo a las gestiones que es-
tán realizando como municipios, el 
alcalde de Mulchén sostuvo que “este 
tema lo hemos conversado con par-
lamentarios de la circunscripción 
en el caso del senador Gastón Saave-
dra, pero también lo hemos conver-
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que concede el derecho a 
voto a extranjeros 
“avecindados en Chile por 
más de cinco años”, sin 
estar nacionalizados ni tener 
necesariamente la calidad 
de “ciudadano chileno”.

La controversia 
radica en el 
artículo 14 de la 
Constitución 

PARA LAS ELECCIONES MUNICIPALES Y DE GOBERNADORES 2024

“El Presidente de la República - 
Gabriel Boric- ha decidido que 
como Gobierno vamos a vetar esta 
iniciativa”, afirmó este miércoles 
en el el Congreso el ministro Secre-
tario General de la Presidencia de 
Chile, Álvaro Elizalde, luego de que 
el Senado rechazara el informe de 
la Comisión Mixta sobre la reforma 
electoral que permitirá desarro-
llar en dos días las elecciones mu-
nicipales y de gobernadores de oc-
tubre que dejó sin sanción el voto 
obligatorio . 

Elizalde explicó que “el detalle 
técnico lo vamos entregar una vez 
que se haya realizado el estudio 
correspondiente, pero es básica-
mente un veto para establecer una 
sanción a los ciudadanos que no 
cumplan con la obligación consti-
tucional de no participar en las 
elecciones“.El ministro recalcó que 
“el gobierno entonces ha decidido 
vetar el proyecto una vez que reci-
ba el oficio del Congreso Nacio-
nal. Vamos a trabajar los detalles 
técnicos durante la semana regio-
nal o distrital. Por cierto que hay 
unos y otros aspectos que tendrán 
que ser considerados eventual-
mente para que la ley quede en 
forma y de esa manera consagrar 
la obligación para la participación 
en las elecciones conforme lo esta-
blece el mandato constitucional”. 

En base a la votación de la Cá-
mara Alta, el senador Gastón Sa-
avedra, quien votó en contra del 
informe,  sostuvo que “lo que esta-
ba en discrepancia era la multa, el 
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Tras el rechazo del Senado al informe de la Comisión Mixta,  
el Ejecutivo, según el ministro Secretario General de la 
Presidencia, Álvaro Elizalde, busca reponer la multa para 
quienes no acudan a sufragar. 

valor de la multa, y acá se incorpo-
raba además un elemento distor-
sionador que era direccionado a 
todos los extranjeros que tenían, 
de acuerdo al artículo 14 de la 
Constitución de la República. Eso 
iba a distorsionar los resultados de 
las próximas elecciones y la dere-
cha lo hizo a sabiendas, porque 
contó con una mayoría en la comi-
sión”.  

Por su parte, Karen Medina, le-
gisladora del PDG, valoró el veto 
como una medida necesaria para 
preservar la participación ciuda-
dana en las elecciones. “La aproba-
ción de un voto obligatorio sin 
multa fue un error, porque eso lisa 
y llanamente es un voto voluntario 
y, por lo tanto, un enorme retroce-
so a lo que ya se había legislado. 
Por eso, valoro que el Gobierno, en 
esta oportunidad, cumpla con su 
palabra y vete este proyecto”, dijo.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Gobierno anunció 
veto presidencial a 
proyecto de votación 
en dos días

Pensiones y seguridad: temas protagonistas 
de la Cuenta Pública del Congreso 

su discurso destacó el despacho des-
de la Cámara de 97 proyectos de ley. 
Entre ellos, Cariola hizo énfasis en la 
ley de Royalty Minero, la ley TEA y 
diversas iniciativas con perspectiva 
de género como la Ley Karin, junto 
con la Ley Integral Contra la Violen-
cia hacia las Mujeres. 

Al final de su intervención, Cario-
la expresó su confianza en que los 
parlamentarios y parlamentarias 

Este miércoles se desarrolló la 
Cuenta Pública del Congreso Na-
cional con la presencia del Presi-
dente de la República Gabriel Boric, 
instancia en que rindieron cuenta 
del trabajo legislativo el presidente 
del Senado, José García Ruminot y la 
presidenta de la Cámara de Diputa-
das y Diputados, Karol Cariola.La 
primera en intervenir fue la diputa-
da del Partido Comunista, quien en 

FOTO: FLICKR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

lograrán avanzar en una reforma de 
pensiones. 

Por su parte, el presidente del Se-
nado, José García Ruminot, puso én-
fasis en las agendas priorizadas en 
materia de seguridad. Tanto la que él 
mismo estableció con el Gobierno y 
la Cámara de Diputadas y Diputados 
en mayo de este año, como la acor-
dada por su predecesor en el cargo, 
el senador Juan Antonio Coloma.
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Dentro de él hay distintos elementos que son los que están declarados 
como Monumento y esos no pueden ser destruidos o modificados a la 

hora de construir un nuevo proyecto. 
 Alejandro Astete,  ` 

director del Servicio Nacional del Patrimonio Cultural de la Región del Biobío. “ ”
Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Mercado Central de Concep-
ción es un espacio que alberga 
mucha historia local. Con un im-
ponente estilo arquitectónico 
moderno, este espacio era el lugar 
de trabajo de cientos de vendedo-
res de frutas, verduras y otros 
productos. 

Sin embargo, el incendio de 
2013 destruyó el 65% de la es-
tructura, dejando serios daños 
en la parte superior. Además, 370 
familias perdieron sus fuentes de 
trabajo. 

Dos meses después del sinies-
tro, el Consejo de Monumentos 
Nacionales (CMN) declaró el 
Mercado Central de Concepción 
como monumento nacional. Esto 
quiere decir que cualquier modi-
ficación o construcción sobre la 
infraestructura debe ser consul-
tada al Consejo. 

Actualmente, el inmueble se 
encuentra en un proceso de ex-
propiación y remodelación, el 
cual fue concretado por el Go-
bierno Regional del Biobío por 
$17.626 millones. Proceso que 
comenzó en marzo de 2023. 

 
Consejo de  
Monumentos Nacionales 

Según el Ministerio de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio, 
los Monumentos Históricos po-
seen un polígono de protección 
definido por el Decreto Supre-
mo.  

Respecto al Mercado Central 
de Concepción, este consta en el 
Decreto 322, haciendo mención 
al polígono contenido al inte-
rior de las cuatro calles que con-
forman la manzana donde se 
emplaza el recinto y su respecti-
vo terreno. 

Esta delimitación, según el pla-
no de límites del CMN, corres-
ponde a cuatro tramos: A-B (lími-
te norte de solera sur por calle 
Maipú), B-C (límite oriente, línea 
de solera poniente por calle Cau-

La reposición del 
centro comercial 
de Concepción es 
uno de los 
proyectos más 
esperados por 
parte de la 
ciudadanía. De 
acuerdo al decreto 
que resguarda al 
recinto, este 
cuenta con un 
polígono de 
protección el que 
no puede ser 
alterado, al igual 
que los elementos 
que estén en su 
interior.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

MONUMENTO NACIONAL

Servicio Nacional del Patrimonio explica 
exigencias de reconstrucción tras 
última licitación del Mercado penquista
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de 2013 se registró el 
incendio que destruyó el 
mercado.

abril
28de manzana completa tiene 

el terreno.

Un polígono de 
protección

espacio a través de diversos tra-
bajos arquitectónicos, de inge-
niería y otros. 

“La iniciativa contempla un di-
seño de carácter patrimonial, el 
cual contempla el desarrollo de 
arquitectura, ingeniería, especia-
lidades y estudios, mediante una 
metodología de trabajo de dise-
ño participativo destinado a res-
tituir el uso del Mercado Central 
de Concepción”, es lo que se ex-
plicita en la ficha. 

El diseño contempla cinco eta-
pas: elaboración de estudios base, 
análisis de alternativas, elabora-
ción de anteproyecto de arqui-
tectura y estudios, elaboración 
de proyecto de arquitectura y es-
tudios y anteproyectos de estruc-
turas y especialidades. 

También estipula que se consi-
derarían los locales comerciales, 
cocinerías, administración, ba-
ños, circulaciones peatonales, es-
pacios públicos exteriores y la in-
corporación de estacionamien-
tos subterráneos, entre otros 
espacios. 

policán) C-D (límite sur, línea de 
solera norte por calle Freire) y D-
A (límite poniente, línea de sole-
ra oriente por calle Rengo). 

Ante esto, el director del Servi-
cio Nacional del Patrimonio Cul-
tural de la Región del Biobío, Ale-
jandro Astete, explicó que nin-
guna parte de esa estructura 
determinada por el polígono de 
protección podría modificarse. 

“Entendamos que el polígono 
es el espacio de protección que 
tiene componentes que resguar-
da. Dentro de él hay distintos ele-
mentos que son los que están de-
clarados como Monumento y 
esos no pueden ser destruidos o 
modificados a la hora de cons-
truir un nuevo proyecto”, indicó 
Astete. 

Asimismo, el director regional 
señaló que un nuevo diseño del 
mercado debe contemplar y con-
servar la estructura existente de-
clarada como Monumento Na-
cional. 

“Todo lo que se proyecte ahí 
debe hacer sentido con el Monu-
mento Nacional que está declara-
do y se incorpore al desafío de 
una nueva construcción o un 
nuevo proyecto. En ningún caso 
puede ser modificado o destrui-
do”, recalcó Alejandro Astete. 

Además, afirmó que aquello es 
lo que les inspiró al momento de 
declarar el Mercado Central 
como monumento. El darle un 
valor e interés nacional fue uno 
de los objetivos. 

“En ningún caso se puede des-
truir o partir de cero”. Sin embar-
go, Astete acotó que, en el caso de 
que la infraestructura necesite 
mejorar, sí se puede, pero bajo 
los criterios del Consejo. 

“Se puede intervenir, pero en 
las vías de mejora. Y esa inter-
vención tiene que pasar por el 
Consejo de Monumentos, donde 
se tendrán que hacer las indica-
ciones y consultas correspon-
dientes a la Oficina Técnica del 
Consejo”, explicó el director re-
gional. 

La oficina responde desde un 
punto de vista técnico cuál es la 
forma más adecuada para modi-
ficar y permitir un nuevo diseño 
de proyecto armonice con el mo-
numento. 

 
Inmobiliaria Mercado  
Central de Concepción 

Para quienes conforman el di-
rectorio de la Inmobiliaria Mer-
cado Central, es totalmente nece-
saria la reposición del Mercado 
Central. 

FOTO: CMN

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

los documentos legales que co-
rresponde a todos los procesos 
que hemos llevado para poder 
iniciar el nuevo Mercado Cen-
tral, pero insisten en una expro-
piación”, afirmó. 

Desde la inmobiliaria temen 
que los dejen fuera de este proce-
so, del cual Meneses aseguró que 
ellos son parte. 

“En el fondo las autoridades 
buscan reconstruir el Mercado y 
dejarnos fuera de un proceso que 
siempre ha sido nuestro. Esta-
mos a la espera de un local en 
propiedad para poder trabajar y 
asegurar nuestra jubilación”, ma-
nifestó. 

“Los $17 mil millones con los 
que pretenden expropiar podrían 
ocuparse en otras cosas y no en 
quitarle la fuente de trabajo a 200 
o 300 accionistas”, concluyó la 
presidenta del directorio. 

 
Reposición del Mercado  
Municipal de Concepción 

Según la licitación publicada 
por el servicio de Vivienda y Ur-
banismo (Serviu) de la Región del 
Biobío en la plataforma Mercado 
Público, se planea recuperar el 

Jimena Meneses, presidenta del 
mencionado directorio, expresó 
que la habilitación de este espa-
cio “devolvería la calle a la ciu-
dad”. 

“Aquí antes había comercio, 
trabajo, movimiento y cultura. 
Nuestra idea siempre fue que la 
reconstrucción fuera en pos de 
un centro cultural o gastronómi-
co que diera la bienvenida a los 
turistas”, indicó Meneses. 

La presidenta comentó que no 
se les ha llamado a una mesa de 
trabajo para coordinar los traba-
jos de reposición.  

“Hemos solicitado un segui-
miento y en una entrevista que 
tuvimos con la seremi de Vivien-
da le hicimos entrega de todos 
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En un 180% aumentan 
alertas por calidad del 
aire en la Región

SEREMI DE MEDIO AMBIENTE ENTREGÓ DETALLES

Claramente las últimas semanas 
en la Región del Biobío se observa 
un cambio en las condiciones del 
tiempo que tiende a menos preci-
pitaciones y mayor frío, caracte-
rísticos del anunciado fenómeno 
de La Niña.  

Hasta la fecha en el Gran Con-
cepción se han registrado 14 aler-
tas y 5 pre-emergencias durante 
este año, en circunstancias en que 
durante el 2023 hubo desde el 1 de 
abril hasta el 6 de julio, en esta mis-
ma área, 5 alertas y 2 pre-emer-
gencias.  

Todo esto corresponde a un alza 
de un 180% en el caso de las alertas. 

“Ha habido un aumento, eviden-
temente, producto principalmen-
te de las condiciones climáticas, 
falta de precipitación, poca venti-
lación”, explicó el seremi de Medio 
Ambiente, Pablo Pinto.  

En el caso de Los Ángeles, hasta 
el 6 de julio de 2023, hubo 7 alertas, 
7 pre-emergencias y 3 emergen-
cias. En este año se han producido 
11 alertas, 9 pre-emergencias y 7 
emergencias. “Tiene también que 
ver con la transición al fenómeno 
de La Niña que trae días más secos, 
más fríos, y con fenómenos de in-
versión térmica que retienen los 
contaminantes”, detalló el seremi. 

Teniendo presente que uno de 
los aportes mayores que hay de ma-
terial particulado 2,5 en los episo-
dios críticos viene de la calefacción 
domiciliaria, Pinto señaló que el 
llamado es a “utilizar leña seca, que 
la leña que tenga 25% o menos de 
humedad. Lo ideal es que puedan 
tener la leña guardada en un lugar 
seco, bajo techo, no apegado al piso, 
sin exposición a la humedad”. 

Además, de utilizar astillas pe-
queñas. “Utilizar troncos grandes 
dentro de los calefactores, que eso 
también genera mayor humo. 
Mantener abiertos los tirajes, no 
cerrarlos completamente”, indicó 
Pablo Pinto. 

El secretario regional de Medio 
Ambiente estableció que “cuando 
funciona la gestión de episodios 
críticos y hay episodios de alerta, 
de preemergencia o de emergencia, 
la medida que tiene el plan direc-
tamente es la no emisión de humo 
visible. Es decir, cuando una estu-
fa o un calefactor a leña está funcio-
nando de manera óptima, no debe-
ría emitir humo visible”. En sínte-
sis la prohibición no es al uso de 
estufas a leña, sino que al humo 
visible desde éstas.  

En el sentido de la educación a la 
población desde la Seremi de Me-
dio Ambiente, se han preocupado 
de la educación y difusión, reali-
zando talleres en comunas como 
Talcahuano, Hualpén y próxima-
mente realizarán una en Curani-
lahue.  

la Seremi de Salud.  
“En el marco de esta normativa 

la autoridad sanitaria ha vigilado 
7.780 viviendas, efectuando fisca-
lización directa a 123 inmuebles e 
iniciando 22 sumarios sanitarios 
entre Concepción metropolitano y 
Los Ángeles”, detallaron desde la 
Seremi de Salud del Biobío. 

“Respecto a trabajo de fiscaliza-
ción sanitaria, en el caso de las co-
munas que conforman Concepción 
Metropolitano, correspondientes 
a Concepción, Coronel, Chiguayan-
te, Hualpén, Hualqui, Lota, Penco, 
San Pedro de la Paz, Talcahuano y 
Tomé, la Seremi de Salud ha vigila-
do 6.050 viviendas, 14 de ellas con 
fiscalización directa, proceso que 
ha dado origen a 13 sumarios”.  

En el caso de Los Ángeles, en 
tanto, la Autoridad de Salud ha 
efectuado vigilancia sobre 1.730 
viviendas, 109 de ellas con fiscali-
zación directa, proceso que ha de-
rivado en 9 sumarios, indicó el re-
presentante de la autoridad sanita-
ria, el delegado provincial de 
Biobío de la Seremi de Salud, Cris-
tóbal Vidal. 

FOTO:  RAPHAEL SIERRA P.

Se trata de las diferencias de 2023 y 2024 
hasta el 6 de julio. Todo esto asociado a 
las bajas temperaturas registradas en los 
últimos días.

Esta comuna se vio afectada por 
las inundaciones donde se utilizó 
bastante carbón para deshumede-
cer las viviendas, por lo que la re-
partición de Gobierno estuvo du-
rante toda la emergencia monito-
reando la calidad del aire.   

“En Curanilahue vamos a iniciar 
un Plan de Descontaminación, 

porque se declaró zona saturada 
(…) En ese momento (emergencia) 
estuvimos monitoreando la cali-
dad del aire todos los días. Hay que 
saber también que las condicio-
nes atmosféricas, la lluvia y el vien-
to, favorece que el material parti-
cular se disperse, por lo tanto no 
genera la concentración que es pe-
ligrosa para la salud”, describió. 

 
Fiscalización  

La fiscalización de la norma es-
tablecida en cuanto a emisiones 
en el mundo industrial está a car-
go de la Superintendencia de Me-
dio Ambiente. Y respecto de las vi-
viendas la responsabilidad es de 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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 En el marco del proyecto 
“Innovando al Sur del Biobío”, 
financiado por el Gobierno Re-
gional a través del fondo FIC 
y ejecutado por el Centro de 
Formación Técnica Lota Arau-
co, el día Martes 18 de Junio 
se llevó a cabo una significati-
va asamblea que marca un hito 
en el desarrollo del emprendi-
miento en la región. Durante el 
evento, los emprendedores 
asociados al proyecto confor-
maron formalmente la “Red 
de Emprendimiento e Innova-
ción de la Ex Zona del Car-
bón”, logrando obtener su 
personalidad jurídica. 

La asamblea se realizó en el 
ex salón patrimonial del Cen-
tro de Formación Técnica Lota 
Arauco, donde se reunieron 
los socios emprendedores 
para llevar a cabo la votación 
de su directorio. Este nuevo 
organismo busca fortalecer el 
ecosistema de innovación y 
emprendimiento en la región, 
promoviendo la colaboración 
y el desarrollo sostenible. 

 
El directorio quedó constitui-
do de la siguiente manera: 
Presidente: Pedro Rodríguez 
Vargas 
Vicepresidente: Rose Marie 
Bastien Molina 
Tesorera: Sonia Carrasco 
Secretario: Osvaldo Salazar 
 

Este paso representa un 
avance significativo para los 
emprendedores de la ex zona 
del carbón, quienes ahora 
cuentan con una estructura 
organizativa formal para im-
pulsar sus iniciativas. La ob-
tención de la personalidad 
jurídica no solo legitima la 
red, sino que también abre 
nuevas oportunidades de fi-
nanciamiento y colaboración 
a nivel regional y nacional. 

PubliReportaje

ASAMBLEA EXTRAORDINARIA 
ELECCIÓN DE DIRECTORIO RED DE 
EMPRENDIMIENTO E INNOVACIÓN 
DE LA EX ZONA DEL CARBÓN

Pedro Rodríguez Vargas, re-
cientemente electo presidente 
de la red, destacó la importan-
cia de este logro: “Este es un 
momento crucial para nuestra 
comunidad. La formalización de 
nuestra red nos permitirá acce-
der a recursos y apoyo que an-
tes no estaban disponibles, po-
tenciando así nuestras capacida-
des para innovar y emprender”. 

La “Red de Emprendimien-
to e Innovación de la Ex Zona 
del Carbón” se propone como 
una plataforma dinámica para 
el intercambio de conocimien-
tos, la generación de proyec-
tos conjuntos y la creación de 
un entorno favorable para el 
desarrollo de nuevas empre-
sas y tecnologías. 

El proyecto “Innovando al 
Sur del Biobío” continúa 
avanzando con firmeza, apo-
yando a sus socios empren-
dedores locales.
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SERVICIO DE TRANSPORTE DEL GRAN CONCEPCIÓN

El precio del pasaje del Biotrén no 
subirá producto del alza en las tarifas 
de la electricidad. Así lo confirmaron 
desde EFE-Sur, tras consultas de Dia-
rio Concepción. 

“EFE Sur está permanentemente 
analizando su estructura de costos, en 
los que no sólo influye el valor de la 
energía, también otros factores como 
la UF, el dólar, entre otros. Hemos pro-
curado, de manera oportuna, de infor-
mar a nuestros usuarios ante varian-
tes del valor del pasaje y mantenemos 
ese compromiso; sin embargo, por el 
momento, la tarifa de Biotrén no se 
verá afectada, ya que el alza informa-
da del servicio eléctrico afecta a los 
clientes regulados, no libres”, explica-
ron desde la estatal. 

Es que las dudas de los usuarios 
surgieron a propósito de que el tipo de 
energía que ocupa el servicio es pre-
cisamente la eléctrica.  

 
Consumidores locales 

Recordemos que el pasado 1 de ju-
lio entró en vigor el aumento de las ta-
rifas de energía eléctrica a nivel nacio-
nal. Esta medida implica un incre-
mento gradual que, en algunos casos, 
podría alcanzar hasta un 60% para el 
año 2025.  

En promedio, se espera que las cuen-
tas a nivel país suban un 36%. La deci-
sión se fundamenta en un congela-
miento de precios establecido hace cin-

EFE no subirá precio 
del pasaje del Biotrén 
en medio de alza de la 
cuenta eléctrica

co años, situación que ahora requiere 
que las empresas generadoras ajusten 
sus costos de manera transparente. 

Es que el precio del pasaje de este 
sistema de transporte público era mo-
tivo de preocupación en agrupaciones 
de vecinos y de consumidores de la 
zona. 

Ahora, una vez que la empresa des-
cartó el incremento en el corto plazo, 
Manuel Coloma, presidente de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
de Talcahuano, realizó un llamado a 

las autoridades para prevenir futu-
ros eventos como el reciente aumen-
to en el costo de la electricidad, “sabe-
mos que esto es un tema que viene de 
tiempo y que se debía realizar, pero es 
importante que las autoridades, tan-
to diputados, senadores y quienes co-
rrespondan, apoyen a los vecinos y 
personas que están viviendo este tre-
mendo problema, ya que muchas ve-
ces no les alcanza ni para comer y 
por lo mismo están sufriendo estas co-
sas indiscriminadamente”. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Agrupaciones locales de consumidores esperan que la 
medida se mantenga. 

La situación está generando un 
efecto dominó, ya que muchas empre-
sas, específicamente las de mayor gas-
to energético,  se verán afectadas por 
el aumento tarifario. En este contex-
to, Coloma opina que “el pasaje debe-
ría mantenerse al menos al mismo 
valor por un tiempo, considerando 
todas las alzas que estamos experi-
mentando en este momento, como el 
costo de la luz y otros gastos. La vida 
es muy cara y los sueldos no están 
aumentando en absoluto”. 

Asimismo, Arturo Espinoza, presi-
dente de la Asociación Regional de 
Consumidores de Adultos Mayores 
en el Biobío, considera que “de no ge-
nerarse el alza, ojalá los pasajes pue-
dan mantenerse, pero es difícil, la-
mentablemente el costo de la vida va 
subiendo. Ojalá que por lo menos este 
año, a lo menos, no hubiese ningún 
alza del valor, esperando que el pró-
ximo año pudiera darse una econo-
mía más beneficiosa para los consu-
midores”. 

“Indudablemente esperamos que 
las autoridades locales se la jueguen 
para prevenir esta posible alza. Des-
graciadamente, y esto tenemos que 
hacerlo presente, hoy día en general 
las autoridades no están conectadas 
con las necesidades de la población, 
la gran mayoría está más preocupa-
do por las elecciones”.

Christian Kairies 
contacto@diarioconcepcion.cl
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PRIMERA JORNADA INTERNACIONAL

Ergonomía UdeC impulsa 
evento para mejorar el combate 
de los incendios forestales 

FOTO: CEDIDA POR SERFONAC

La actividad se enfocará en el factor humano en torno a una 
grave problemática en Chile y la región, congregando a 
exponentes locales que acercarán conocimientos y avances 
para la mejor gestión. 

Los incendios forestales, con sus 
diversos grados de daños ambien-
tales y sociales, anualmente de-
muestran que son una enraizada 
problemática en Chile y sobre todo 
en la zona centro-sur, preocupando 
cada vez más a actores vinculados 
a su abordaje, dado que por una 
suma de factores que se interrela-
cionan y el efecto del cambio climá-
tico se generan las condiciones pro-
picias para ir aumentando el riesgo 
de que ocurran y agravar su inten-
sidad e impacto.  

El balance de la temporada 2023-
2024 de Conaf cuantificó que sólo 
este periodo tuvo casi 72 mil hectá-
reas afectadas por incendios fores-
tales que cobraron más de 100 vidas 
humanas y dejaron terribles pérdi-
das materiales, además de inconta-
bles animales domésticos y silves-
tres, concentrados en localidades 
entre Valparaíso y Biobío.  

Es así que es vital avanzar en es-
trategias de prevención y patente la 
necesidad de combatir siniestros, 
por lo que se requieren instituciones 
y a personal preparado para llevar 
a cabo con seguridad y éxito las la-
bores, objetivos a los que han dedi-
cado décadas de investigación y tra-
bajo práctico desde el Departamen-
to de Ergonomía de la Facultad de 
Ciencias Biológicas de la Universi-
dad de Concepción (UdeC) y que 
han impulsado el desarrollo de la 
pionera “Jornada internacional: ges-
tión de incendios y factor humano”, 
que se realizará los próximos 23 y 24 
de julio en Suractivo con colabora-
ción de Conaf, Corma y distintas 
empresas. 

 
El factor humano 

“Nuestro centro es la persona, 
brigadistas forestales y todos quie-
nes trabajan en torno al incendio, 
tratando de extinguir el fuego o que 
haga el menor daño posible”, resal-
ta el doctor Felipe Meyer, director 
del Departamento de Ergonomía 
UdeC y encargado de la organiza-
ción de las jornadas que destaca 
como “una oportunidad para enfo-
carse en el fortalecimiento de las ca-
pacidades de los brigadistas fores-
tales, ya sea impulsando mejoras 
en su entrenamiento y formación, 
además de dialogar sobre estrate-
gias que garanticen condiciones de 
trabajo seguras y dignas que les sir-
van para promover su bienestar fí-
sico y mental”. 

Es así que el evento, dirigido a ac-
tores públicos y privados vinculados 
o interesados en el abordaje de los 
incendios forestales, congregará a 

zas, desafíos y oportunidades. 
“Esta Jornada Internacional es 

relevante para la seguridad opera-
cional. Pues aborda nuevas estrate-
gias o técnicas de trabajo, repen-
sando lo que son los factores huma-
nos, tanto para el personal que 
combate, que es técnico, y quienes 
están tomando decisiones difíciles 
en situaciones donde se debe hacer 
gestión del riesgo como son los in-
cendios forestales”, manifiesta Lui-
sa Rojas, psicóloga del Departa-
mento de Incendio Forestal de Co-
naf Biobío.  

En la misma línea, Ramón Figue-
roa, presidente del Departamento 
de Protección del Bosque de Cor-
ma, sostiene que “el gran objetivo es 
mostrar experiencias, resultados e 

iniciativas de diferentes actores 
para dar una mirada más integra-
dora y sistémica a este enorme de-
safío desde lo humano. Pero que, 
además, los conocimientos de la 
Jornada se puedan evaluar y adap-
tar a diferentes realidades socioe-
conómicas y locales”. 

 
El evento 

Dada la relevancia de la proble-
mática socio-ambiental de los in-
cendios forestales y el rol vital del 
factor humano, e doctor Felipe Me-
yer tiene certeza del tremendo po-
tencial de impacto de un evento 
que acerca experiencias y conoci-
mientos en pos del bienestar de 
brigadistas y el mejor abordaje del 
fenómeno, por lo que la proyección 
es que las Jornadas Internacionales 
2024 sean una instancia inicial para 
repetir y crecer a través de los años. 

En el presente el interés es con-
vocar la mayor cantidad de asis-
tentes posibles, para lo que las ins-
cripciones para participar y canal 
de consultas están abiertas a tra-
vés del correo electrónico dep-
toergonomia@udec.cl o al teléfo-
no 41-2204426.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

se va a desarrollar 
“Jornada internacional: 
gestión de incendios y 
factor humano”.El 23 y 24 de julio

EL BRIGADISTA 
FORESTAL ha sido foco 
del quehacer de 
investigación de 
Ergonomía UdeC y lo 
será del próximo evento.

destacados exponentes regionales, 
nacionales e internacionales que 
acercarán conocimientos y avan-
ces tecnológicos, logísticos y orga-
nizacionales que pueden hacer más 
eficiente tanto la prevención como 
el combate. 

El académico precisa que espe-
cialistas de países como Estados 
Unidos y Australia, que suelen pro-
tagonizar dramáticas noticias in-
ternacionales por los megaincen-
dios que consumen vastos territo-
rios, expondrán materias como 
características de procesos de re-
clutamiento y entrenamientos de 
sus vitales brigadas forestales. 
Además, se compartirán experien-
cias locales. Así se podrán compa-
rar realidades y reconocer fortale-
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FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓNErgonomía UdeC:  
foco en la persona que 
aborda los incendios 

 FOTO: ERGONOMÍA UDEC

EN 2018 ERGONOMÍA UDEC se 
consolidó como Departamento  en 
la Facultad de Ciencias Biológicas. 

esta tan arriesgada como vital y re-
gularmente necesaria labor.  

En este escenario, la misión y 
motivación que manifiesta el doc-
tor Meyer sobre el Departamento 
de Ergonomía UdeC y el trabajo de 
su plantel es que “nuestro gran in-
terés es que el factor humano se 
pueda desarrollar dentro del mun-
do de los incendios forestales, que 
su trabajo sea valorado y que 
mientras estén combatiendo no 
queden expuestos o no sufran ni 
accidentes ni ningún otro tipo de 
problema”. 

Misión y motivación que también 
está sobre la base de la organización 
y desarrollo de la próxima “Jornada 
internacional: gestión de incendios 
y factor humano”.

Ergonomía celebró durante 2022 
sus 50 años de desarrollo como dis-
ciplina en la UdeC. 

Una historia que partió en abril de 
1972 cuando se conformó el primer 
equipo interdisciplinario del área y 
se creó lo que se llamó Laboratorio 
de Biología del Esfuerzo. Así se dio 
vida a un trabajo local con recono-
cimiento e impacto regional, nacio-
nal e internacional cada vez más 
amplio y consolidado, que en 2018 
se concretaron como un Departa-
mento adscrito a la Facultad de 
Ciencias Biológicas y que dirige el 
doctor en Ergonomía Felipe Meyer. 

 
Investigación de impacto 

Cinco décadas en que desde sus 
inicios se han vinculado con el rubro 
forestal y en los últimos 25 años han 
trabajado particularmente en torno 
a los incendios forestales y el factor 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Implementan en Chile 
encuesta global sobre 
liderazgo escolar

Investigaciones internacio-
nales han evidenciado que el li-
derazgo educativo es clave 
para el éxito de los procesos 
de estudiantes; tanto, que se 
ha comprobado como el se-
gundo factor de mayor inci-
dencia en el mejoramiento de 
los aprendizajes.  

Y así como profesores pue-
den incentivarlo dentro de sus 
clases, directivos y líderes de 
establecimientos tienen un rol 
crucial en impulsarlo al apoyar 
el desarrollo profesional do-
cente, promover la innovación 
pedagógica  y asegurar méto-
dos de enseñanza eficaces. 

Para contribuir en esos obje-
tivos es que por primera vez se 
aplicará en Chile la Encuesta 
PULS-Promoviendo la Com-
prensión del Liderazgo en las 
Escuelas, desarrollada por la 
ONG internacional Global 
School Leaders (GSL) e imple-
mentada en diversas naciones 
a través de los años. Este instru-
mento busca conocer y enten-
der las prácticas, opiniones y 
desafíos de líderes escolares 
en torno a distintas aristas cla-
ve relacionadas al liderazgo 
educativo, para recoger y rele-
var sus experiencias que pue-

den servir como información 
crucial para  potenciar fortale-
zas o promover mejoras. 

“Los resultados nos permiti-
rán tener una visión general 
de sus percepciones y crear 
conciencia sobre el potencial 
que tienen las y los directores 
escolares para impactar en los 
resultados de aprendizaje de 
niñas, niños y jóvenes”, afirma 
Nadiezhda Yáñez, coordinado-
ra de liderazgo educativo de 
Aprendizaje para el Futuro de 
Fundación Chile que está a car-
go de la aplicación de esta he-
rramienta a nivel nacional. 

Ante ello,  invita a líderes  
educativos de escuelas, liceos 
y colegios de todo el país para 
participar de una instancia que 
también convocará a directi-
vos de diversas naciones del 
Sur Global. 

Y para llegar a la mayor can-
tidad de personas la encuesta 
se realiza en formato digital 
disponible  en https://sur-
v e y . z o h o p u -
blic.in/zs/2ZD5u3 y se puede 
responder hasta el viernes 12 
de julio. Sus resultados con 
principales conclusiones de-
sagregadas por región se pre-
sentarán en octubre.  

desde que comenzó su 
desarrollo como disciplina, 
particularmente en 1972 con la 
creación del Laboratorio de 
Biología del Esfuerzo.

Cinco décadas de 
trayectoria tiene 
Ergonomía UdeC

humano, cuenta el investigador. 
En esta trayectoria, relata, han es-

tudiado el fenómeno a través de 
distintos proyectos y colaborado 
tanto con empresas como con el 
sector público, donde el esencial 
foco de la  investigación que han 
realizado ha estado en brigadistas 
forestales en cuanto a su compor-
tamiento y respuestas ante el com-
bate de incendios forestales. 

Un trabajo académico de resulta-
dos tremendamente potentes, cuyo 
potencial ha sido altamente posible 
de materializar. 

Sobre ello, resalta que “a partir de 
las investigaciones se crearon per-
files físicos, psicológicos y médicos 
de brigadistas forestales”. De esta 
manera, durante años, se ha produ-
cido y aportado conocimientos y 
herramientas clave para la selec-
ción de personal calificado para 
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33,5% de sobretasa tienen  
las bolas de acero.

Un nuevo episodio se registra en 
medio de la industria local del ace-
ro, justo a pocas semanas de que se 
revisen las medidas provisorias an-
tidumping.  

Es que el Sindicato 2 de Huachi-
pato aseguró que la empresa Moly-
cop no está respetando los arance-
les de la Comisión Antidistorsiones 
(33,5% para bolas de molienda y 
24,9% para las barras de acero). 

Mediante un comunicado dirigido 
hacia el Ministerio de Economía, el 
Sindicato 2 afirmó que Molycop no 
estaría considerando las medidas 
provisorias, “desconociendo los nue-
vos precios”, como afirmó Fernando 
Orellana, presidente de la menciona-
da agrupación de trabajadores.  

“Están afectando a la compañía y 
distorsionando todo el mercado del 
acero para la molienda en la mine-
ría chilena. Creemos que tales prác-
ticas atentan contra la intención 
de las autoridades de equilibrar el 
mercado del acero chileno, destru-
yendo la actividad siderúrgica na-
cional y las alternativas de la Com-
pañía Siderúrgica Huachipato 
(CSH), de entregar aceros especia-
les de mayor confiabilidad y rendi-
miento para la minería que los pro-
venientes de China”, aseveró el sin-
dicato mediante la misiva. 

Cabe recordar que para consti-
tuirse como un derecho antidum-
ping, la siderúrgica y Molycop fue-
ron agentes cruciales en la entrega 
de antecedentes frente a la Comi-
sión Antidistorsiones.  

Es que desde 2015 en adelante, 
Huachipato presentó al menos cin-
co veces denuncias por dumping 
en barras de acero en la misma Co-
misión, pero en la última instancia 
la compañía de Talcahuano, apor-
tó antecedentes cruciales del mer-
cado ante el organismo, lo cual les 
proporcionó la medida antes men-
cionada sobre el insumo clave en la 
industria minera. 

Consultada la empresa especia-
lista en bolas de acero destinadas a 
la industria minera, aseguraron que 
“Molycop es una empresa que ope-
ra con altos estándares éticos y 
cumple a cabalidad con sus com-
promisos contractuales y todos los 
requisitos de la ley”.   

“Por lo tanto, estamos sorprendi-
dos con los comentarios falsos. Du-
rante décadas de operación en Chi-
le, Molycop siempre ha cumplido 
con sus obligaciones con proveedo-
res, clientes y demás terceros, lo que 
por supuesto incluye el respeto ab-
soluto y estricto a las medidas tem-
porales recientemente ordenadas 

dustria estratégica para el país y 
que tiene mucho futuro para seguir 
desarrollándose en la Región del 
Biobío”, aseveró Sepúlveda. 

 
Sindicatos 

Héctor Medina, presidente del 
Sindicato 1 de Huachipato, comen-
tó que “lo que nosotros queremos es 
que esta situación llegue a buen 
puerto, Molycop son nuestros ma-
yores socios comerciales”. 

“Naturalmente hubo una res-
puesta en el momento en el que se 
dijo que Huachipato iba a cerrar, 
nuestros clientes se tuvieron que 
stockear, o sea llenar sus bodegas y 
lo que estamos viendo ahora. (...) 
También tenemos que entender que 
esto es una discusión entre priva-
dos, el Gobierno ya hizo su trabajo 
y ahora le toca a la empresa de Hua-
chipato hacer lo que corresponde, 
que es cuidar a sus socios comercia-
les y que sigan llegando órdenes de 
compra a nuestra empresa”, aseve-
ró Medina. 

Por su parte, Fernando Orellana, 
presidente del Sindicato 2 de Hua-
chipato, aseveró que “Molycop es 
nuestro más importante compra-
dor de bolas de acero; ellos compran 
cerca del 65 % de lo que nosotros 
producimos y no sabemos por qué 
se está decidiendo esto pero, es una 
problemática mayor”. 

“En otras palabras esto es pro-
blemático porque además de dum-
ping del acero Chino, estaríamos 
perdiendo a nuestro principal com-
prador y esto podría generar las 
condiciones para que se vuelva a 
dar aviso de que se va a cerrar Hua-
chipato; serían 22 mil empleos me-
nos, 22 mil familias sin sustento, 
eso es lo que nos preocupa como 
sindicatos”, sumó Orellana. 

FOTO: /CC.

eso también es cierto que nosotros 
como Gobierno, en conjunto con los 
trabajadores y con ambas empresas, 
hemos estado realizando grandes 
esfuerzos para poder darle conti-
nuidad operativa a la Empresa Hua-
chipato. Por lo tanto, lo que noso-
tros esperamos es que en ambas 
empresas exista esa genuina volun-
tad de darle continuidad a la In-
dustria del Acero, que ya lo dice el 
Presidente Gabriel Boric, es una in-

rectamente al Ministro de 
Economía, Nicolás Grau, y a su equi-
po para que tomen conocimiento. 
Independiente de ello, reiterar y re-
cordar que esto es un acuerdo co-
mercial entre privados, por lo que el 
Estado tiene casi nulas facultades 
para poder incidir en las distintas 
características de ese acuerdo más 
que velar porque sea un acuerdo 
que respete la libre competencia”. 

     “Ahora bien, independiente de 

SOBRETASAS A LOS PRODUCTOS CHINOS

“Es un acuerdo comercial 
entre privados”: Gobierno y 
controversia entre trabajadores 
de Huachipato y Molycop

El Sindicato 2 de la usina asegura que la empresa especialista 
en bolas de acero no estaría respetando los aranceles 
determinados por la Comisión Antidistorsiones.  

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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por la Comisión Antidistorsiones”, 
agregaron mediante un escrito.  

 
Gobierno 

Vale recordar que solo faltan dos 
meses para que se discuta, en la Co-
misión Antidistorsiones, la prórro-
ga de los porcentajes arancelarios. 

El seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo del Biobío, Javier Se-
púlveda, afirmó que “hemos toma-
do esta alerta y se va a canalizar di-
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Banco Central: Biobío está entre 
las regiones que menos cayó 
en oferta laboral por internet

CUT PROVINCIAL DESTACÓ LA NECESIDAD DE PROTEGER EL EMPLEO INDUSTRIAL

De acuerdo con el Índice de Avisos 
Laborales de Internet (IALI) que publi-
ca el Banco Central, las regiones con las 
bajas menos pronunciadas fueron 
Aysén, con -11,5%; Antofagasta, con -
14,3%; y Biobío, con -14,9%.   

A su vez, siempre  en relación al se-
gundo trimestre de 2023,  la Región de 
Atacama presentó la baja más profun-
da, con un retroceso de 39,3%. Le si-
guen Arica y Parinacota, con -35,7%; y 
Magallanes, con -28%. 

 
El IALI 

Según el instituto emisor el IALI co-
rresponde al promedio simple de los 
avisos publicados en los principales 
portales de empleo web en Chile, con 
cobertura a nivel nacional. El índice ge-
neral agregado se publica de forma 
mensual, en tanto que sus desgloses re-
gionales y por grupo ocupacional, son 
difundidos trimestralmente. El IALI se 
actualiza los días 7 de cada mes.  

El Dr. Luis Méndez, director del Ob-
servatorio Laboral Biobío y académico 
de la Facultad de Ciencias Empresaria-
les (Face) de la Universidad del Biobío 
(UBB),  afirmó que lo anterior se expli-
ca debido a  que “Biobío es una Región 
que tiene una diversidad de sectores 
económicos. En Ñuble, por ejemplo, lo 
fuerte es la agricultura o en las regiones 
del norte, lo fuerte es la minería, mien-
tras que acá tenemos de todo un poco, 
industria, agricultura, comercio, servi-
cios y transporte, entonces, esto hace 
que se amortigüen un poco más las caí-
das. De hecho, la tasa de desempleo de 
la Región es más baja que la nacional”. 

Del mismo modo, el también acadé-
mico de la UBB aportó algunas cifras 
correspondientes a los insumos que 
elabora la entidad laboral que dirige. 
Así, por sector económico,  detalló que 
“el que ha tenido mayor crecimiento en 
materia de mayores puestos de traba-
jo en la Región son actividades profe-
sionales, científicas y técnicas con un 

Diversidad de sectores económicos 
desaceleran el descenso del indicador 
que bajó un -14,9%. Ministerio del 
Trabajo destacó iniciativas privadas en 
proceso de inversión para la zona.

notado una caída en las ofertas labo-
rales, sobre todo en los empleos de me-
nor calificación”.  

Del mismo modo, la jefa de  la carte-
ra de Trabajo y Previsión Social  apun-
tó a que “se espera que con la ejecución 
de la agenda Pro-Crecimiento y Empleo 
creada por el Presidente Gabriel Boric, 
se fortalezca la actividad económica y 
se abran más posibilidades de empleo. 
La iniciativa busca revitalizar nuestro 
mercado laboral regional y ofrecer nue-
vas oportunidades a quienes más lo re-
quieren. Sin ir más lejos, a fines de mayo 
se realizó una sesión del Comité Pro 
Crecimiento, que tiene como objetivo 
dar mayor celeridad a proyectos de in-
versión pública y privada que puedan 
impactar derechamente el desarrollo 
económico y el empleo”.  

Un hecho relevado por Sandra Quin-
tana es que en el encuentro estuvo 
presente el Ministro de Economía; Ni-
colás Grau, junto a otras autoridades 

del Gobierno central y local, en Con-
cepción. “Aquí se contemplaron ini-
ciativas en proceso de ejecución en la 
zona, específicamente 9 proyectos de 
índole privada que totalizan un mon-
to de inversión equivalente de 
US$1.591 millones”. 

 
CUT Provincial 

Paola Zúñiga, presidenta de la Cen-
tral Unitaria de Trabajadores (CUT) 
de la provincia de Concepción, apun-
tó a la urgente necesidad de proteger  
el empleo que genera el sector indus-
trial de Biobío.  

“Hemos visto cómo se han ido ce-
rrando las industrias, dejando en vul-
nerabilidad el empleo y a los trabajado-
res que llevaban años en estas empre-
sas, cumpliendo un rol importante 
para el crecimiento de la Región”. 

En línea con lo anterior, la dirigenta 
resaltó además  que “necesitamos que 
existan políticas públicas de protec-
ción en que se fomente la inversión en 
Biobío  para que eso dé como resulta-
do nuevos empleos para que existan 
capacitaciones a través del Sence y 
Chilevalora den oportunidades a nue-
vos trabajadores para tener una rein-
serción o cambio laboral, porque lo 
que se necesitan son trabajadores más 
calificados y capacitados”, concluyó.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

alza de un 24,1% respecto del trimes-
tre anterior, luego le sigue el sector de 
la agricultura, la ganadería, silvicultu-
ra y pesca que en los últimos 18 meses 
creció un 18,6%. Sobre los sectores 
más gravitantes en la Región, están el 
comercio, con un 16,2% del empleo 
regional, que es el que más aporta a la 
generación de puestos de trabajo, lue-
go viene la industria manufacturera 
con 13,2%”. 

Hay que recordar que el Observato-
rio Laboral Biobío realiza dos tipos de 
estudios en relación con la oferta labo-
ral. Una es la Encuesta Nacional de 
Demanda Laboral que se hace en to-
das las regiones que cuentan con los 
observatorios laborales. “La otra es 
que a partir de estos resultados, tene-
mos un estudio que se llama de profun-
dización de ocupaciones donde reali-
zamos un barrido más fino y pregun-
tamos sobre las ocupaciones que las 
mismas empresas mencionan, cuáles 
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24,1%
de la oferta laboral de la Región corres-
ponde al sector económico de actividades 
profesionales, científicas y técnicas, según 
datos del Observatorio Laboral Biobío.

ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

son los perfiles ocupacionales, los ni-
veles de renta, de calificación y cuán-
tos años de estudio y la experiencia, con 
lo que elaboramos un perfil bastante 
más acotado de las ocupaciones más 
demandadas”, aclaró Luis Méndez.   

 
Trabajadores sin calificación 

De acuerdo con el director del Ob-
servatorio Laboral Biobío el segmento 
que más resulta afectado por las caídas 
de la oferta laboral son aquellos que no 
cuentan con calificación. “Posibilida-
des de empleo hay, pero son empleos 
con mayores grados de calificación 
que los que probablemente muchos 
de los trabajadores que llegan a las ofi-
cinas municipales de intermediación 
laboral, donde, al no tener las compe-
tencias (calificación), quedan fuera de 
las probabilidades”. 

Por su parte, Sandra Quintana, sere-
mi del Trabajo y Previsión Social de 
Biobío explicó que “desde 2020, se ha 
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Subsidio Eléctrico:  
van más de 130 mil 
postulaciones en la Región

PubliNota

COMISIÓN  
TÉCNICA DE 
PENSIONES

La comisión técnica de pensiones, confor-
mada por representantes de los integrantes 
de la Comisión de Trabajo y Previsión Social 
del Senado, entregó su informe final luego de 
dos meses de trabajo. 

Entre los integrantes de la mesa técnica, 
destaca el economista David Bravo, quien 
presidió la “Comisión Bravo”, en el segundo 
mandato de la Presidenta Bachelet, instancia 
donde tampoco fue factible sacar adelante 
una reforma previsional. 

Sin lugar a dudas la comisión técnica en 
pensiones es un avance, pues centra la dis-
cusión solamente en temas técnicos, pero 
tampoco podemos esperar conclusiones 
transversales, pues finalmente son represen-
tantes de los miembros de la comisión, con 
distintas miradas políticas sobre la previsión. 
De todas maneras, estamos frente a un avan-
ce, algo que no se vio en la Cámara de Dipu-
tados al menos. 

Dentro los puntos en común, está la de au-
mentar la cotización adicional -pero sin acuer-
do respecto a su destino-, licitar antiguos afi-
liados, sin separación de la industria, y una 
PGU acotada al 90% por sobre la línea de la 
pobreza. 

Lo expuesto anteriormente puede ser un 
muy buen punto de partida, para el poco 
tiempo que resta para sacar adelante una re-
forma previsional, pues se parte de propues-
tas técnicas con un apoyo político de la Co-
misión de Trabajo y Previsión Social del Se-
nado, algo no visto hasta el momento. 

Lo que lamentablemente no pudo acordar 
la comisión, fue el destino de la cotización adi-
cional, la cual pudo haberse llegado a un con-
senso acotado, por ejemplo aumentar sola-
mente donde existiera acuerdo común sobre 
el porcentaje de la cotización adicional des-
tinado a capitalización adicional, un 3% o 4%, 
y con ello sellar esa disyuntiva que ha sido la 
piedra de tope durante toda la discusión 
previsional. 

También hay otros puntos a destacar, como 
la de no separar la industria, que ha esta fe-
cha genera más ruido que de estar cerca de 
un acuerdo al respecto, como también la de 
no aumentar la cobertura de la PGU al 100% 
de los pensionados, manteniendo la focali-
zación, pero mejorándola. 

Propuestas como la licitación de afiliados 
antiguos, hoy está generando bastante rui-
do, inclusive desde el punto de vista consti-
tucional, donde eventualmente se pueden 
hacer propuestas que mejoren la competen-
cia de la industria, como centralizar la recau-
dación, etc. 

Esperemos que el Gobierno pueda sope-
sar el trabajo de la comisión técnica en pen-
siones, y pueda modificar su propuesta de re-
forma previsional, pues desde sus malos re-
sultados en las votaciones en la Cámara de 
Diputados, la ha mantenido invariable, el 
mismo cascarón vacío que sigue idéntico.

PLAZO HASTA EL 14 DE JULIO

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo con los da-
tos entregados por los Mi-
nisterios de Energía, del 
Trabajo y Previsión Social y 
Desarrollo Social, la Región 
del Biobío se posiciona 
como la segunda  con más 
postulaciones al Subsidio 
Eléctrico, alcanzando un 
total de 135.658 solicitudes 
a pocos días de finalizar el 
plazo para el proceso (14 de 
julio).  

Ante lo anterior, también 
hay que considerar que el 
40% más vulnerable del Re-
gistro Social de Hogares de 
Biobío que son potenciales 
beneficiarios del Subsidio 
de Electricidad, llega a las 
416.096 según detalló Da-
niela Espinoza, seremi de 
Energía de Biobío. “ Un 53% 
del registro Social de Hoga-
res de la región del Biobío 
puede potencialmente pos-
tular al subsidio eléctrico, 
esto es alrededor de 416.000 
hogares”. 

Hogares con 
potencial 
acceso al 
beneficio llegan 
a 416.096 en la 
zona. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

o computador) o a través del 
Call Center 101 (mediante 
verificación de identidad).  

Para realizar la postula-
ción a través de ChileAtien-
de, las personas deberán pre-
sentar su cédula de identi-
dad, el número de cliente de 
su boleta de cuenta de elec-
tricidad, un correo electróni-
co y teléfono para recibir el 
resultado de la postulación. 
En caso de no contar con co-
rreo electrónico, se podrá 
agregar el número de celular.
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CPC Biobío: ratifican nuevo periodo de presidente
do entre la mesa y el directo-
rio, que ha resultado muy 
bien. Por eso, es un placer y 
un honor estar dirigiendo la 
CPC Biobío un año más”. 

Respecto a los desafíos que 
tiene que enfrentar el gremio 
para el futuro, Ananías sostu-
vo que “lo prioritario es preo-
cuparnos de lograr sostener 
nuestras industrias y la ma-
nufactura, así como tratar de 
empujar el desarrollo de po-

En la última sesión de di-
rectorio de la Cámara de la 
Producción y del Comercio, 
CPC Biobío, por unanimidad 
los representantes del em-
presariado regional eligie-
ron al empresario penquista 
Álvaro Ananías, como pre-
sidente para representar la 
institución por el período 
2024 - 2025. 

El co-fundador de la em-
presa de soluciones digitales 

Por unanimidad
Álvaro Ananías seguirá encabe-
zando el gremio empresarial.

Postulación presencial 
La Seremi del Trabajo, 

Sandra Quintana, destacó 
que “actualmente tenemos 
oficinas en todo Chile, una 
red de oficinas de ChileA-
tiende en todo el país. En la 
región son 17 las oficinas 
por las cuales van a poder 
postular de forma presen-
cial, desde las 8 de la maña-
na hasta las 14 horas, para 
que puedan ser atendidos y 
no necesariamente van a 
deber tener la clave única”. 

Lo anterior fue gracias a 
un acuerdo de colaboración 
entre el Instituto de Previ-

sión Social (IPS) y su red de 
ChileAtiende, ahora se ha-
bilitarán diversos canales de 
atención para facilitar la 
postulación al Subsidio Eléc-
trico, especialmente para 
aquellas personas con ma-
yor brecha digital o dificul-
tad para acceder a Internet. 
Las modalidades disponi-
bles, que no requieren Clave 
Única, son las siguientes: 
presencial en cualquier su-
cursal ChileAtiende a lo lar-
go del país (201 oficinas), 
mediante videollamada in-
gresando en www.chilea-
tiende.cl (utilizando teléfono 

líticas públicas en el sector 
forestal, tratar de estabilizar 
las políticas regulatorias del 
sector pesca y desarrollar 
nuevas industrias en la re-
gión como la energía eólica, 
las tierras raras. Son desa-
fíos importantes para lograr 
retomar el crecimiento en la 
región del Biobío”.  

En la elección, también se 
ratificó la mesa directiva de 
la multigremial.

Genesys cumplió su tercer 
año al mando del gremio y 
agradeció la confianza que 
tuvo el directorio al escoger-
lo nuevamente, “porque este 
ha sido un trabajo muy flui-
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La presentación será gratuita 
y abierta para todo público el 
sábado, a las 16.30 horas, en 
la corporación sampedrina.

En la corporación 
cultural comunal

Vale destacar que la Orquesta Sin-
fónica Juvenil de San Pedro de la Paz 
nació en el año 2021 al alero de la 
corporación cultural sampedrina; y 
actualmente cuenta con 34 integran-
tes. Hasta la fecha han realizado más 
de una decena de conciertos en ins-
tituciones, colegios, actos oficiales y 
espacios públicos con un repertorio 
que va desde el método Suzuki hasta 
piezas clásicas  y música de películas. 

Actualmente la agrupación cuenta 
con 34 integrantes desde los 7 a los 24 
años, la mayoría de los cuales han 
surgido de los talleres artísticos de la 
corporación cultural, contando ade-
más con cerca de un tercio de alum-
nos becados.

Para este sábado 13 de julio, a las 
16.30 horas en el auditorio de la Cor-
poración Cultural de San Pedro de la 
Paz, está pactado el primer concier-
to de la temporada 2024 de la orques-
ta sinfónica juvenil sampedrina. 

 Oportunidad en que la agrupación 
clásica presentará a sus nuevos inte-
grantes y se estrenará un programa 
especial, ideado para enseñar al pú-
blico los distintos elementos que in-
tervienen en la creación de una or-
questa de esta índole. 

 “Una de los sellos que tendremos 
durante esta temporada será mos-
trar las distintas exigencias no sólo de 
ser parte de una orquesta, sino tam-
bién de un dúo, trío o cuarteto de cá-

Orquesta Sinfónica Juvenil de San Pedro de la Paz tendrá concierto en vivo
FOTO CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ.

ACTUALMENTE LA AGRUPACIÓN cuenta con 34 integrantes desde los 
7 a los 24 años. Fue fundada en 2021.

mara, lo cual finalmente permite afia-
tar de mejor manera al grupo en ge-
neral. Ello además nos ha permitido 
incorporar piezas del barroco, lo que 
implica una mayor exigencia respec-
to al repertorio previo”, explicó Patri-
cia Singorenko, directora de este con-
junto docto. 

HASTA EL 19 DE JULIO  EN LA SALA DE EXPOSICIONES DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS

Una mezcla entre obras inéditas y 
expuestas en el extranjero configu-
ran la muestra “Presencia Ausente: La 
poética de la ruina”, de la artista plás-
tica local Alejandra Cigarroa, la cual 
se encuentra montada hasta el 19 de 
julio en la Sala de Exposición del Co-
legio de Arquitectos (Tucapel 482, es-
quina Barros Arana). 

“A fines del año pasado estuve expo-
niendo obras en Ecuador, de las cuales 
algunas quedaron dentro de la colec-
ción del LANN Museo, y otras las traje 
de vuelta, y no habían sido exhibidas. 
Igual como quedó desarticulado el 
cuerpo de obra agregué trabajos más 
recientes”, explicó la artista. 

Son cerca de 20 cuadros, de distin-
tas dimensiones, los que configuran 
esta exposición, cuya temática gira en 
torno a la arquitectura fusionada con 
el arte y las experiencias propias de 
Cigarroa bajo la curatoría de Maria-
nela Concha Villablanca.   

“Lo que le decía a ella -a Mariane-
la- es que mi tema con la ruina no es 
el rescate patrimonial, el foco está 
en la atmósfera que rodea a la ruina 
y que te lleva a ciertos estados de 
contemplación y que gatilla ciertas 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La muestra, que lleva por nombre 
“Presencia Ausente: La poética de la ruina”,  

fusiona  a través del collage diversas 
imágenes arquitectónicas con vivencias y 

recuerdos de la pintora penquista.

diversas imágenes, muchas de ellas 
icónicas que guardan relación con la 
arquitectura, que están trabajadas en 
diferentes capas de texturas y transpa-
rencias.  

“La idea es que esta arquitectura 
quede un poco camuflada y hable con 
imágenes que se relacionen con la na-
turaleza. En el fondo es la ruina desbor-
dada desde la naturaleza, y las atmós-
feras que también trato de reflejar”. 

 La arquitectura, en el trabajo plás-
tico de Cigarroa, comienza a surgir 
hace bastante tiempo, esto debido a su 
labor como docente en la Facultad de 
Arquitectura de la USS hace más de 10 
años. “Al final, todas las motivaciones 
e inspiraciones vienen de la cotidiani-
dad e igual va apareciendo en la obra, 
pero ligada a lo emocional. Otro aspec-
to importante es con vivencias que 
tuve en mi infancia con la ruina. Esto 
tiene que ver con un lugar en específi-
co que era el campo de mis abuelos en 
donde viví hasta los cinco años, el cual 
fue consumido por un gran incendio y 
quedó sólo una ruina, y que después 
con los años seguí visitando constan-
temente”, concluyó la expositora. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

La ruina desbordada por las emociones 
y la naturaleza en nueva exposición de 
la artista plástica Alejandra Cigarroa
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A MODO DE COMPLEMENTO de las obras 
que le quedaron de su visita a Ecuador del 
año pasado, Cigarroa hizo nuevos cuadros 
para esta exposición.

La arquitectura aparece en el 
trabajo de la artista 
influenciada por su camino 
como docente en la Facultad 
de Arquitectura de la USS.

Son alrededor de 20 obras, 
en diferentes tamaños, las 
que configuran esta 
propuesta donde la artista 
utiliza el collage.

Galería Terciopelo, a la cual 
pertenece Cigarroa, expondrá 
obras del 20 de julio en 
adelante en la Biblioteca 
Municipal de Concepción.

emociones”, señaló la expositora. 
A lo que agregó que “cuando uno 

está inserto en un espacio en ruina, 
además desbordado por la naturaleza, 
te conectas con ciertas situaciones 
emocionales. Desde ahí viene todo lo 
que trata de plasmar en esta muestra”. 

Desde hace un tiempo atrás que Ci-
garroa viene interiorizándose y abor-
dando en su trabajo el collage, que si 
bien habitúa unir diferentes recursos 
artísticos, hasta ahora no había incor-
porando esta técnica, lo cual queda 
de manifiesto en “Presencia Ausente: 

La poética de la ruina”. “Es algo que ha 
ido surgiendo ahora último, me gusta 
mezclar diferentes cosas y texturas, 
como lo textil, por ejemplo, pero el co-
llage es algo más reciente en mi traba-
jo”, puntualizó. 

La muestra se configura en torno a 
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Mañana, ante Sportiva Italiana (17.30 horas), 
comenzará la UdeC su camino en el cuadran-
gular final, que tendrá como sede el gimnasio 
CEO 2 en Santiago. Luego (20 horas), se medi-
rán Leones con Escuela Alemana de Paillaco.  

El sábado se medirán primero el ganador del 
juego 1 con el perdedor del juego 2, y luego los 
dos elencos restantes. El domingo, primero se 
medirán los perdedores de la jornada inaugu-
ral y a continuación los ganadores. 

Listo el fixture del Final Four de la Liga Femenina 
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

De este sábado, Fernández 
Vial recibirá a Lautaro de 
Buin. Será el partido que 
abrirá esta intensa agenda. 

horas
19

RECINTO ESTUVO CERRADO HACE POCO PARA CUIDAR EL ESTADO DEL CAMPO DE JUEGO

Entre el 8 y el 25 de junio, cerca de 
335 milímetros de agua cayeron en 
Concepción, en los intensos tempo-
rales que azotaron a la Región y al 
país. Allí, se determinó el cierre del es-
tadio Ester Roa, que no pudo ser uti-
lizado para los duelos de Copa Chile 
de Deportes Concepción ante Lina-
res y de Quillón frente a Colo Colo.  

El recinto volvió a tener actividad 
el miércoles pasado, cuando la UdeC 
recibió a Linares por ese miso tor-
neo. Más allá del cierre para cuidar 
el césped, lo cierto es que lució en 
malas condiciones, algo que preocu-
pa considerando la intensa agenda 
que se le viene, donde recibirá cinco 
partidos en apenas nueve días. 

La cartelera la abrirá este sábado 
Fernández Vial, que desde las 19 ho-

¿Resistirá la cancha? La dura 
agenda que se le viene al Ester Roa

En nueve días, recibirá cinco partidos, dos de ellos por Copa 
Sudamericana. Un calendario muy intenso considerando la 
mala condición actual del pasto de Collao. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ras recibirá a Lautaro de Buin, por el 
torneo de Segunda División. Al día si-
guiente, la UdeC usará el recinto 
para enfrentar a San Luis, en en-
cuentro que finalmente se programó 
para las 17.30 horas (originalmente 
era a las 20 horas, pero se topaba con 
la final de la Copa América). 

A mitad de la próxima semana, 
será el turno de los compromisos 
internacionales. En primer térmi-
no, Huachipato recibirá a Racing de 
Montevideo, por la Copa Sudameri-
cana, el martes 16 de julio, desde las 

18 horas. Dos días después, Palesti-
no hará de local por el mismo torneo, 
en el encuentro de ida de su llave 
ante Cuiabá de Brasil, duelo que 
también comenzará a las 18 horas.  

Este intenso calendario se cerra-
rá el domingo 21 de julio, cuando 
Deportes Concepción reciba a Ren-
go desde el mediodía, en duelo váli-
do por la fecha 15 del campeonato de 
Segunda División. 

 
Cuidados en la cancha 

Hace unas semanas, el alcalde 

Álvaro Ortiz manifestó que se to-
marían algunas medidas para la 
preservación del campo de juego. 
En la ocasión, destacó que se iban 
a realizar labores de aireación ma-
nual para oxigenar las raíces y des-
compactar el suelo, champeo en 
el área norte y sobre siembra loca-
lizada, a lo que se sumaría airea-
ción con púas sólidas y aplicación 
de productos anti estrés y fungici-
das además de fertilizantes. 

Además, se instruyó a los clu-
bes a realizar el trabajo pre com-
petitivo fuera del césped, en el 
sector de la pista atlética o en las 
canchas sintéticas ubicadas bajo 
las butacas en la zona de cama-
rines.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Se ubica Martín Bustos en el 
circuito nacional de 
menores, donde a nivel 
chileno fue número 23. 

De la Región
3°

MARTÍN BUSTOS, TENISTA LOCAL

gracias a la facilidad con que se le fue 
dando el juego. “Me gustó porque, a 
diferencia del fútbol, es un deporte in-
dividual donde debo arreglarme por 
mi cuenta.  Por lo tanto, también ayu-
da en aspectos de la vida cotidiana, 
sirve para crecer”, dice sobre su  incli-
nación por la especialidad. 

Así se fue consolidando en torneos 
interescolares, consiguiendo tres títu-
los y otros subcampeonatos (incluido 
master) en la categoría Sub 14, clasi-
ficando al nacional de Santiago. Co-
rría el 2023 y su nombre ya se hacía co-
nocido en Biobío, lo que le permitió 

saltar al circui-
to nacional 

de me-
nores.  

To d o  
un de-
safío, 
p e r o  

donde 
p e s e  
a las 

c o m -
plejidades, este to-

mecino supo sa-
lir adelante, logrando 

subcampeonatos en los 
Grado 2 del Club de Tenis Con-

cepción, del Estadio Español de 
Chiguayante y del CD Alemán. Ren-
dimiento que le valió, en su primer 
año, sacar boletos al Nacional de 
Menores Sub 16  que se desarrolló 
en la capital. 

A la par, porque cuando se quie-
re se puede, en el mismo 2023 par-
ticipó en los torneos de Cuarta Ca-
tegoría Adultos, obteniendo la co-
rona en Estadio Español, y el 
subtítulo en el Stadio Italiano de 

Coronel, que le permitió el ascen-
so a Tercera Categoría. Creci-
miento meteórico de este diestro, 
que tiene claro cómo mandar en 

la cancha. “Me gusta el juego 
agresivo con la derecha, 

mover al rival tratan-
do de mantenerme 

bien en el fondo 
de la cancha. 

Ahora estoy 
a p r e n -

Con su derecha espera continuar 
dibujando sueños en las canchas

El tomecino se ubica entre los mejores de la Región en el 
ránking nacional Sub 16, en el que apunta a meterse top 10 a 

inicios de la próxima temporada.

FOTO: GUILLERMO SALGADO

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

diendo a jugar en la red, voleando”, 
sostiene. 

 
Sueños que no son de arcilla 

Esta temporada 2024 se inició re-
cargada para Martín Bustos, que gra-
cias al esfuerzo económico de su padre, 
realizó la gira de verano en menores, 
compitiendo en Manquehue, Melipilla, 
Concepción, Talca, Chiguayante, Te-
muco y Constitución, ganado expe-
riencia y consolidándose en el N° 23 del 
ránking nacional. Y, desde marzo, con-
tinuó jugando el torneo de categorías 
en el Club de Tenis Concepción, don-
de también entrena, logrando el se-
gundo lugar. 

Galardonado en 2022 y 2023  como 
Deportista Destacado de la comuna de 
Tomé, para este año los objetivos de 
Bustos apuntan alto. “Mi meta es vol-
ver a los 20 mejores de Chile en sub 16, 
mantenerme y después avanzar hasta 
el top 10. Y en el camino, ganar un tor-
neo del ránking nacional de menores, 
ya tengo finales y creo que puedo ha-
cerlo”, manifiesta seguro. 

Claro, para eso, debe jugar la mayor 
cantidad de torneos, algo que a veces 
se topa con el importante gasto eco-
nómico que implica. “Es una limitan-
te. A principios de año mi papá aho-
rró y fui a gira por varias ciudades, lo 
que me permitió subir mucho en mi 
ránking. Pero en invierno casi no hay 
torneos acá debido al clima, a diferen-
cia de Santiago donde se sigue jugan-
do. Pero eso es un costo, porque sig-
nifica estadía y alimentación, que se 
suma a la raqueta, bolso, zapatillas 
que hay que ir cambiando. Entonces 
no es fácil, pese a que mi familia apo-
ya mucho”, dice 

Y sentencia, “la idea es hacer las gi-
ras, también ir a los tres torneos Cosat 
nivel sudamericano que se hacen en 
Chile, son dos en Santiago y uno en 
Concepción. He jugado los de Concep-
ción, pero ojalá jugarlos todos, aun-
que eso es más caro aún, por la inscrip-
ción y derecho a ránking. Pero es la 
única forma de seguir subiendo, por-
que mi tenis lo estoy haciendo crecer”.

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

Rondaba los ocho años cuando 
Martín Bustos comenzó en el tenis, a 
instancias de su padre, que paletean-
do con él en la playa, le notó condicio-
nes. Presto, don Jorge lo inscribió en 
un taller del Club de Tenis de Tomé, 
donde lo vio uno de los profesores, 
Jordan Iturra, otro que supo de jorna-

das brillantes en la arcilla. Así, 
de forma simple, casi natural,  

partió su historia en el de-
porte blanco. 

  No pasó mucho 
para que Martín -

bajo la tutela de 
Iturra- consi-

guiera desta-
car en tor-

neos de 
menores 

a nivel 
local, 

Deportes
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BAJA VENTA DE ENTRADAS PARA EL DUELO CON LAUTARO

“Esta es una final y la gente debe 
entenderlo. Si no llevamos 5 mil 
personas se acaba el Vial”. Rodrigo 
Alveal es abonado del club, accio-
nista minoritario, sponsor y ahora 
coordinador administrativo. “No sé 
qué más puedo hacer para ayudar, 
creo que esa debe ser la actitud hoy. 
No podemos quedarnos sentados 
mirando redes sociales mientras tu 
equipo se hunde”. El cuadro aurine-
gro recibirá este sábado (19 horas) 
a Lautaro y la venta de entradas es 
la clave para seguir vivos. 

En un día y medio se vendieron 
menos de 400 boletos y el llamado 
es urgente. Alveal expresó que “si no 
pueden ir, compren la entrada. Hay 
muchos que lo están haciendo de 
esa forma, de otras regiones. No di-
gan que irán al próximo partido... 
Puede que no haya otro. Yo sé que 
la hinchada está afligida con todo lo 
que pasa, desmotivada, y vivimos 
una condición crítica, pero quiero 
que mañana estemos tranquilos 
porque hicimos todo lo que podía-
mos hacer. No menos”. 

El próximo lunes, día 15, es la fe-
cha tope para pagar 48 millones de 
pesos. ¿Y cómo van con ese tema? El 
accionista contó que “hemos reuni-
do casi 12 millones con esta campa-
ña para sumar accionistas, donde 
hay gente comprando 10 acciones 
a 100 lucas y otros acciones por 1 o 
2 millones. Si de aquí al viernes la 
venta de entradas no está muy ac-
tiva buscaremos cómo hacer 20 mi-
llones entre nosotros, pero segui-
mos necesitando de la gente”. 

No ha sido fácil recuperar la con-
fianza del hincha y reconoce que 

“No digan que irán al próximo 
partido... Puede que no haya otro”

plataformas. “Hay que llegar a todos 
los segmentos etáreos de Vial”. Aho-
ra empezaron a circular videos de 
jugadores históricos pidiendo que el 
hincha se ponga con el club. Gusta-
vo Biscayzacú, el primero de ellos, 
pero vienen más. 

Alveal detalló que “de aquí al vier-
nes debería estar cerrado un nuevo 
sponsor y la idea es que estos aus-
piciadores no lleguen a poner solo 
un estático o inyectar recursos aho-
ra que es urgente. Que sumen a me-
diano y largo plazo. Hemos ido pa-
gando arriendos de jugadores, al 
staff que trabaja con el plantel y a 
quienes trabajan en la Tienda Auri-
negra, a través de la venta de artícu-
los del club. Así hemos ido sanean-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Rodrigo Alveal, coordinador administrativo de Fernández Vial, habló de cómo se   
han ido ordenando, las expectativas para este sábado y las proyecciones a futuro.

do algunas cosas”. 
Pero falta mucho. ¿Será así de 

duro todos los meses que quedan? 
“Tenemos que ponernos al día tam-
bién con el fútbol femenino, donde 
tenemos un gran potencial, fuimos 
semifinalistas hace un par de años 
con la U, Colo Colo y el ‘Chago’ y hay 
que generar cosas. Este mes será el 
más difícil, por los 48 millones que 
tenemos acumulados, pero si so-
mos capaces de llevar 5 mil hinchas 
el sábado, nos alcanzaría el resto del 
año con llevar esos 5 mil en cada 
partido como local. Con 3 mil no 
nos cuadra nada”, afirmó.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

“hay mucha gente que decía que no 
pondría nada si esta plata iba a pa-
sar por la Sociedad Anónima. Por 
eso vinimos a ser caras visibles, a 
que el hincha vea gente de la ciudad 
con la que puede  interactuar direc-
tamente. Hay una imagen que lim-
piar y entendemos a los vialinos. 
Por eso todo lo que estamos gene-
rando va directamente a la cuenta 
que abrimos nosotros y es admi-
nistrada por el grupo de accionistas. 
Que no piensen: estos otros gallos 
van a a salir arrancando con las lu-
cas. No, eso aquí no va a pasar”. 

 
¿Y a futuro? 

Han hecho ruido en redes socia-
les, medios de prensa y distintas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tendrá Vial ante Lautaro. 
Están suspendidos Solano, 
Jerez y Kimura. Estrada y 
Ramírez fuera por lesiones.

bajas
5

Aníbal Pinto con Barros 
Arana también será lugar de 
venta de entradas para el 
juego contra Lautaro.

Punto de venta 
en pleno centro
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Santoral: Benito

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

0/11 -1/11
LOS ÁNGELES

-2/13
SANTIAGO

-2/9                    
CHILLÁN-4/12

RANCAGUA

-3/10
TALCA

5/15
ANGOL

-1/12
TEMUCO

-1/10
P. MONTT

0/13
VIERNES

2/11
SÁBADO

2/11
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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